
ATA DA 35ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO INSTITUTO LATINO-AMERICANO

DE ECONOMIA, SOCIEDADE E POLÍTICA.

DATA: 13/12/2022 (treze de dezembro de 2022) – 09h30 – Formato hibrido sala Florestan Fernandes

II - PTI e Conferência web

PRESENTES: Fabio Borges – Diretor do ILAESP; Cristiane Sander – Vice-diretora do ILAESP; Mamadou

Alpha  Diallo  –  Coordenador  do  CIIRI;  Amilton  Jose  Moretto  -  Coordenador  do  CIES;  Lucas  Ribeiro

Mesquita – CA Ensino Pós-Graduação; Ramon Blanco – CA Pesquisa; Maria Lucia Navarro Lins Brzezinski

– CA Ensino Graduação.  Representantes docentes:  Karen Dos Santos Honório.  Representantes Técnico-

administrativos: Luiz Fernando Kiihl Matias; Monica Fernandes Canziani. Representante discente: Mayara

Amaral de Andrade; Anali Vitoria de Queiroz.

AUSÊNCIAS: Maria  Alejandra  Nicolas  –  docente;  Henrique  Coelho  Kawamura  –  CA Extensão  (não

justificadas).

1. Expediente:

1.1 Justificativas de ausências dos conselheiros – Presidência;

1.2 Aprovação da ata da 34ª Reunião Ordinária;

1.3 Informes.

2. Ordem do Dia:

2.1 Processo 23422.010840/2022-93: Mudança para o Campus Integração, presença do Secretário de 

implantação do campus, Aref Kzam. 

2.2 Processo 23422.021358/2022-26: Licença Capacitação Prof. Marcelino Teixeira Lisboa. Relatora

Karen Honório.

2.3 Processo 23422.024648/2022-48: Licença capacitação Profa. Geisiane Micheli. Relator Lucas

Mesquita.

2.4 Processo 23422.024336/2022-33: Novo PPC de Economia. Relator Mamadou Diallo.

2.5 Calendário do ILAESP 2023.

2.6 Aprovação Ad referendum 23422.026527/2022-46: Proposta de APNC do doutorado em Integração 

Contemporânea Latino-Americana. 

Abertura da reunião. Verificada a existência de quórum procedeu-se ao início da reunião. O Presidente

Fábio abre a reunião, informa que será gravada e inicia o expediente.  1.1 Justificativas de ausências: Maria

Alejandra Nicolas – docente; Henrique Coelho Kawamura – CA Extensão (não justificadas). 1.2 Aprovação

da ata da 34ª Reunião Ordinária. Aprovada com abstenção do Ramon Blanco, pois não estava presente.

1.3 Informes: não há informes. Inicia-se a ordem do dia: 2.1 Processo 23422.010840/2022-93: Mudança

para o Campus Integração,  presença do Secretário de implantação do campus,  Aref  Kzam.  Fabio

apresenta o histórico do processo, o qual a primeira apresentação pela Reitoria aos Institutos foi em 2020,

desde então houveram diversas negociações para saber qual Instituto ocuparia o Campus novo. Na época o



ILAESP identificou que a Reitoria não considerou as necessidades reais do Instituto para fazer suas proposta

e  realizamos  uma pesquisa  de  demanda  de  espaços  que  foi  encaminhada  à  Reitoria  e  à  SECIC.  Neste

segundo  semestre  de  2022  o  ILAESP  recebeu  a  confirmação  da  Reitoria  que  somos  o  Instituto  mais

adequado para a mudança ao novo Campus neste momento. Prof Fábio relata a preocupação com a mudança

de todo o Instituto, a quantidade suficiente de estações de trabalho para docentes e a necessidade de uma

biblioteca setorial e a mudança da pós-graduação. Passada a palavra para Prof. Aref Kzam, secretário da

SECIC, inicia apresentação sobre a Secretaria de Implantação do Campus,  contextualiza apresentando o

campus  Niemeyer  o  qual  foi  40%  executado  e  está  paralisado  e  o  qual  a  UNILA  ainda  tem  a

responsabilidade de manter conservada a estrutura existente. A obra parou com o pedido do sexto aditivo de

contrato no valor de 20 milhões, sem justificativa técnica plausível, o que foi negado pela UNILA e iniciou-

se o litígio judicial. Logo, essa é a origem dos problemas de infraestrutura e mantém a UNILA em cinco

sedes alugadas que somadas resultam em um gasto de cerca de 10 milhões por ano em alugueis. Com o

Programa de Gestão e Desempenho (PGD) a Reitoria tem a expectativa de reduzir 50% dos espaços do

prédio da Vila A entre os servidores que entrarão no PGD e os que mudariam para o PTI com a liberação do

espaço do ILAESP. Atualmente a Reitoria está fazendo um estudo da liberação de espaço e a proposta para a

readequação do uso dos espaços físicos. O processo de mudança e devolução dos espaços alugados não é

rápido,  se  prevê a  mudança total  para  o final  de 2023.  Para o Campus Integração a proposta  é  que se

transforme num Campus de Artes e Humanidades. Inicia a apresentação do Campus Integração o qual tem os

alojamentos estudantis e o bloco de aulas 01 concluidos e o bloco de aulas 02 iniciou as obras esta semana

com previsão de conclusão em dois anos. Atualmente o bloco 01 falta apenas a instalação da rede lógica, que

já está licitada e aguardando o desbloqueio do orçamento que o governo federal fez recentemente. Caso não

haja o desbloqueio, será remanejado o empenho do bloco de aulas 02 para pagamento. Para a conclusão do

bloco 02 a UNILA já conseguiu 6 milhões de empenho do MEC, este será um bloco espelhado idêntico ao

bloco 01. O terceiro bloco de aulas também já está projetado. A área total do terreno é de 7mil m² e a área

construída e projetada neste momento ocupa pouco mais de 50%. Os conselheiros destacam que, com a

mudança do ILAESP para o novo Campus, é imprescindível haja uma biblioteca. Na ocasião da visita do

ILAESP ao novo Campus  acompanhada da  SECIC foi  indicado um local  que  comportaria  a  biblioteca

setorial em um espaço que está atualmente sob responsabilidade da PRAE e é utilizado como depósito, como

sala de reuniões e cursos. O conselho também ressaltou a necessidade de laboratório de informática para

aulas  do  ILAESP.  Atualmete  o  laboratório  de  informática  da  moradia  estudantil  tem 20  máquinas  e  é

utilizado como sala de estudos pelos habitantes da moradia. A SECIC informou que este laboratório terá 35

computadores e comportará as aulas do ILAESP, informa ainda que a SECIC está em negociação com a

PRAE ara  o  uso  desses  espaços  para  atender  as  demandas  do  ILAESP  e  que  essas  definições  devem

acontecer em janeiro. É apresentado o projeto para todo o Campus de Humanidades, o qual futuramente deve

comportar também o ILAACH e um restaurante universitário. Aberto para perguntas, profa. Maria Lucia

questiona se terá salas de aulas suficientes para todos os cursos já no início das aulas no próximo semestre,

questiona sobre a distância da obra do bloco 02, e questiona sobre a estrutura para o trabalho docente como

impressoras, projetores e ar-condicionado. Também informa que o curso de Administração Pública precisa

ter duas salas de informática para 25 alunos que tem aula concomitantemente. Prof. Aref informa esclarece



que as salas de aula serão equipadas com projetores e ar-condicionado e teremos impressoras na sala de

apoio docente. Sobre o laboratório de informática terão 35 máquinas conforme as especificações repassadas

pelo ILAESP. A construção do bloco 02 é exatamente ao lado do bloco 01 e será cercada por tapume de

qualidade visando reduzir os ruídos e incomodo da obra. Destaca ainda que as salas tem acústica muito boa,

mas estaremos ao lado de uma obra e até a conclusão de todo o projeto o campus integração estará em meio a

um  canteiro  de  obras.  Informa  que  há  a  possibilidade  de  uso  microfone  e  caixa  de  som,  se  houver

necessidade. Diz que o bloco 01 tem 13 salas de aula e que fizeram o projeto com base nas informações

repassadas pela PROGRAD. O TAE Romulo, da secretaria acadêmica do ILAESP, informa que apenas os

cursos de graduação do Instituto precisa de 14 salas de aula a tarde e 18 salas a noite, logo, não cabe a

graduação e os/as docentes do ILAESP no novo Campus e terão que ensalar turmas no JU, no Almada ou

manter no PTI. Prof. Lucas questiona se no retorno das aulas se o docente não tiver posto de trabalho no

novo campus se poderá manter seu posto de trabalho no PTI. Aref garante que cada docente terá uma estação

de trabalho ou no PTI ou no novo Campus.  Prof.  Gilson afirma que é necessário que o laboratório de

informática  tenha  50  computadores,  que  é  a  quantidade  de  vagas  que  a  UNILA oferece.  Maria  Lucia

pergunta se o curso de ADPP pode continuar no PTI.  Questionamos qual  espaço o ILAESP continuará

ocupando no PTI, Aref ainda não tem essa resposta inicialmente quem não se mudar para o novo campus

permanece onde está  no PTI.  Fabio esclarece que no ILAESP delegou ao Érico a  tarefa  de articular  a

mudança e convida quem queira se juntar  e formar uma comissão para fazer este acompanhamento.  Se

disponibilizam o  Lucas  Mesquita,  Felipe  Cordeiro  e  o  Romulo,  comissão  que  ficará  sanar  as  dúvidas

levantadas com os setores envolvidos e informar se será necessário convocar uma reunião extraordinária para

tratar  da mudança.  Lucas propõe que o conselho encaminhe esses questionamentos à PROAGI, sobre a

biblioteca, o laboratório de informática e sobre os espaços para podermos definir quais docentes vão e quais

ficam.  Lucas  pede  uma  clareza  sobre  quais  espaços  serão  liberados  no  PTI  e  quais  continuarão  a  ser

ocupados. Até o momento tínhamos a informação que todos os docentes iriam para o novo campus, contudo,

se percebe agora que não é possível alocar todos no novo campus, logo, precisamos saber quais os espaços

que vão se manter no PTI para o ILAESP. São feitas muitas críticas à gestão da Universidade na condução

no processo de mudança e a falta de clareza. Karen reforça a necessidade de urgência na definição de quais

cursos e professores vão para o campus integração, também lembra a dificuldade de deslocamento entre os

campus integração  e  PTI.  Aref  ressalta  que a  infraestrutura  é  o  grande problema da UNILA,  que  pela

primeira vez temos um campus próprio e poderemos desmobilizar o aluguel e da a garantia que nenhum

docente ficará sem estação de trabalho, que os docentes que não se mudarem neste momento para o novo

campus pode se manter na sua estação de trabalho no PTI.  2.2 Processo 23422.021358/2022-26: Licença

Capacitação Prof.  Marcelino Teixeira Lisboa.  Relatora Karen Honório.  Apresentado o histórico do

processo  pela  relatora,  o  conselho  reconhece  o  mérito  das  capacitações  e  instituições  as  quais  serão

realizadas  e   acompanha  a  relatoria,  aprovando  a  licença  por  unanimidade. 2.3  Processo

23422.024648/2022-48:  Licença  capacitação  Profa.  Geisiane  Micheli.  Relator  Lucas  Mesquita.

Apresentado  o  histórico  do  processo  pelo  relator,  o  conselho  reconhece  o  mérito  das  capacitações  e

instituições as quais serão realizadas e  acompanha a relatoria, aprovando a licença por unanimidade.  2.4

Processo  23422.024336/2022-33:  Novo  PPC  de  Economia.  Relator  Mamadou  Diallo.  Conselho



acompanha a relatoria e aprova o PPC por unanimidade.  2.5 Calendário do ILAESP 2023. Conselheiros

solicitam a alteração da 36ª Reunião do CONSUNIESP para março, pois não devem ocorrer fora do período

letivo.  Fabio  apresenta  a  proposta  de  calendário  a  fim de  planejar,  prever  e  conduzir  as  atividades  do

ILAESP, destaca que o CONSUNIESP e a Direção colegiada já segue uma rotina de reuniões e a ideia deste

calendário  é  destacar  outras  atividades  necessárias  a  projeção  do  Instituto,  alinhado  ao  Plano  de

Desenvolvimento da Unidade, ao Plano de Gestão da Reitoria e da Direção do ILAESP. Prof. Mamadou

sugere que as semanas acadêmicas seja uma ação institucional do ILAESP, destaca que a primeira semana

Integrada  do  CIIRI  foi  muito  boa  em  qualidade  das  mesas  e  dos  convidados.  Carolina  destaca  que  é

importante termos eventos previstos com antecedência, pois assim conseguiremos reduzir custos na compra

de passagens, bem como, a previsão de viagens que os cursos desejem fazer. Ramon pede a inclusão de um

evento do PPGRI “V Encontro Brasileiro de Estudos para a Paz” dias 19, 20 e 21 de setembro de 2023.

Monica sugere inserir no calendário as eleições para COSUEX e CONSUN. Fabio sugere inclusão da eleição

para os Centros Interdisciplinares. A proposta de calendário é aprovada e ele ficará aberto para inclusão de

outros  eventos  e  atividades  via  solicitação  ao  DAILAESP.  2.6  Aprovação  Ad  referendum

23422.026527/2022-46: Proposta de APNC do doutorado em Integração Contemporânea Latino-Americana.

Conselho aprova por unanimidade.

Sem mais para tratar, lavram essa ata a secretária e a presidência do conselho.

_____________________________                                        ____________________________
Fabio Borges                                                                            Carolina Lima Della Monica
Presidente do Conselho                                                                   Assistente em Administração
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 21/03/2023 17:39 )
AMILTON JOSE MORETTO

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

CIES (10.01.06.02.04.03)

Matrícula: ###327#3

 (Assinado digitalmente em 23/03/2023 17:07 )
CAROLINA LIMA DELLA MONICA

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO 

SAILAESP (10.01.06.02.04.09)

Matrícula: ###725#7

 (Assinado digitalmente em 21/03/2023 19:55 )
CRISTIANE SANDER

DIRETOR DE INSTITUTO - SUBSTITUTO

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###545#4

 (Assinado digitalmente em 21/03/2023 15:56 )
FABIO BORGES

DIRETOR DE INSTITUTO - TITULAR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###854#2

 (Assinado digitalmente em 21/03/2023 17:11 )
KAREN DOS SANTOS HONORIO
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

CRII (10.01.06.02.04.04.01)

Matrícula: ###691#6

 (Assinado digitalmente em 21/03/2023 19:33 )
LUCAS RIBEIRO MESQUITA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

PPGRI (10.01.06.02.04.06)

Matrícula: ###440#8

 (Assinado digitalmente em 24/03/2023 14:33 )
LUIZ FERNANDO KIIHL MATIAS

ADMINISTRADOR 

PPGRI (10.01.06.02.04.06)

Matrícula: ###612#2

 (Assinado digitalmente em 24/03/2023 16:28 )
MAMADOU ALPHA DIALLO

COORDENADOR - TITULAR

CIIRI (10.01.06.02.04.04)

Matrícula: ###392#7

 (Assinado digitalmente em 24/03/2023 10:24 )
MARIA LUCIA NAVARRO LINS BRZEZINSKI

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###394#7

 (Assinado digitalmente em 21/03/2023 17:54 )
MONICA FERNANDES CANZIANI

ADMINISTRADOR 

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###222#8

 (Assinado digitalmente em 21/03/2023 15:54 )
RAMON BLANCO DE FREITAS
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###893#1

 (Assinado digitalmente em 24/03/2023 08:58 )
ANALI VITORIA DE QUEIROZ

DISCENTE

Matrícula: 2020###########9

 (Assinado digitalmente em 23/03/2023 17:42 )
MAYARA AMARAL DE ANDRADE

DISCENTE

Matrícula: 2020###########2
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